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Студенты-
юбилею
Отчизны

Заканчивается 1982 год — 
год XIX съезда ВЛКСМ, 
65-летия Великого Октября и 
60-летия образования СССР. В 
честь каждой из этих знаме
нательных дат советские люди 
готовили трудовые подарки. 
Старались достойно отметить 
юбилеи и студенты нашего 
института.

Участвуя в социалистиче
ском соревновании под деви
зом «60-летию образования 
СССР — достойную встречу!», 
мы добились улучшения учеб
ного процесса, внесли свой 
посильный вклад в строитель
ство новых крупных промыш
ленных и сельскохозяйствен
ных объектов в нашем крае, 
оказали большую помощь 
сельским труженикам в убор
ке урожая.

В традиционном смотре- 
конкурсе на лучшую академи
ческую группу участвовали 
все студенты. Многие из них 
добились высокой успеваемо
сти, активно участвовали в об
щественной и научно-исследо
вательской работе. Например, 
много внимания уделили орга
низации смотра комсомоль
ские группы механико-тех
нологического, радиотехниче
ского, автотранспортного и 
теплоэнергетического факуль
тетов, где заметно повыси
лись авторитет и роль акаде
мических групп в политиче
ском и нравственном воспита
нии студентов.

В группах АТ 38-1, Т 89-1, 
Т 80-1, Т 71-1, Т 78-2, 
Р 50-2 и Р 59-4 все сту
денты успевают, средний балл 
около 4. В этих группах более 
половины студентов учатся 
только на «хорошо» и «отлич
но». Здесь комсомольцы про
водят большую общественную 
работу: выпускают стенгазе
ты, участвуют в художествен
ной самодеятельности, дежу
рят в ОКО, занимаются на 
ФОПе.

Комитет ВЛКСМ института 
подвел итоги смотра-конкурса 
в честь 60-летия образования 
СССР. Призовые места при
суждены следующим академи
ческим группам:

ПЕРВОЕ — АТ 38-1 (ком
сорг О. Косточаков), Т 89-1 
(М. Соколова), Т 80-1 (Е. Бу
ка) и Т 71-1 (Р. Штоль).

ВТОРОЕ — Т 78-2 (комсорг 
С. Парамонник). МТ 19-2 
(А. Смирнов), Р 50-2 (С. Ко
нов) и МТ 11-3 (М. Дорошен
ко).

ТРЕТЬЕ — МТ 18-3 (ком
сорг Е. > Гаптинец), Р 59-4 
(С. Горелова) и МТ 10-1 
(А. Авдеев).

Группы - победительницы 
награждены Почетными гра
мотами комитета ВЛКСМ ин
ститута и бесплатными путев
ками для поездки в дни зим
них каникул по достопримеча
тельным местам нашей Роди
ны.
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Профессор—теплотехник

Заведующему кафедрой 
теоретической и общей тепло
техники Юрию Владимирови
чу Видину высшая аттестаци
онная комиссия присвоила 
ученое звание профессора.

Ю. В. Видин — выпускник 
Томского политехнического 
института. В 1959 году был 
оставлен там же работать на 
кафедре прикладной механи
ки.

Его многолетняя плодотвор
ная научно-педагогическая 
деятельность в нашем инсти
туте началась в 1961 году на 
кафедре теоретической меха
ники, которой руководил рек
тор Василий Николаевич Бо
рисов.

В 1964 году Юрий Влади
мирович успешно закончил 
целевую аспирантуру ТПИ, 
через два года ему было при
своено ученое звание доцен
та.

На кафедре ТОТ Юрий Вла

димирович работает с 1965 
года, а с 1969 года он ее бес
сменный заведующий.

В области научных исследо
ваний усилия Юрия Владими
ровича сосредоточены на ре
шении теплофизических задач. 
В 60-е годы им получены важ
нейшие результаты в нели
нейной теории теплопровод
ности и ламинарных течений, 
началось формирование на
учного направления и собст
венной научной школы ка
федры, выполнившей ряд ра
бот по обратным задачам
теплопереноса, усилению схо
димости рядов Фурье (клас
сических решений), интенси
фикации тепломассообмена и 
других.

Основополагающие теорети
ческие результаты были полу
чены на кафедре благодаря 
тому, что усилиями заведую
щего была создана материаль
ная база. Это дало толчок ус

пешному исследованию слож
ных технологий, в том числе с 
тепловыми ударами, нестацио
нарных процессов (сварка, ме
таллургические, химические 
производства), а также разра
ботка приборов и методов 
теплофизических исследова
ний.

Кафедра ТОТ — дипломи
рованный участник .ВДНХ 
СССР, ежегодно внедряет раз
работки в народное хозяйство 
с годовыми экономическими 
эффектами свыше 200 тысяч 
рублей.

Юрий Владимирович автор 
десятка изобретений и более 
130 научных статей. Под его 
руководством выполнено и за
щищено 4 диссертации.

Активная научная деятель
ность, глубокая внутренняя 
культура и высокая эруди
ция позволяют Юрию Влади
мировичу с неизменной эф

фективностью, эмоционально 
и по-современному свежо 
осуществлять преподаватель
скую деятельность. Он в чис
ле лучших, ярких лекторов 
факультета, уверенно управ
ляет учебно-воспитательным 
процессом на кафедре, явля
ется автором 5 учебных посо
бий.

Своими знаниями и жиз
ненным опытом Юрий Влади
мирович щедро делится с 
молодым научно-педагогиче
ским пополнением теплоэнер
гетического факультета, по
стоянно являя пример строго
го и серьезного отношения к 
производственным обязанно
стям, порученному делу на 
всех участках общественной 
работы.

Он руководитель философ
ского семинара, избирался 
секретарем партийного бюро, 
в 1971—77 годах — депутат рай
онного Совета народных де
путатов, в 1978 и 1980 годах 
— победитель социалистиче
ского соревнования.

Коллектив факультета гор
дится тем, что наш коллега 
Юрий Владимирович награж
ден медалями — Ленинской 
юбилейной и «За трудовую 
доблесть», и желает ему здо
ровья, дальнейших творческих 
успехов в подготовке ин
женерных кадров страны.

В. ЖУРАВЛЕВ,
заведующий кафедрой про
мышленной теплоэнергетики.

60 лейг. /3 семье единой \
ВСЕ М Ы - С О В ЕТ С К И Й  НАРОД 1

Впервые мне пришлось за
думаться о своей националь
ной принадлежности в деся
том классе, когда пошел по
лучать паспорт. Дело в том, 
что отец у меня украинец, а 
мать русская, и мне пришлось 
выбирать «официальную» при
надлежность. Я решил: буду
русским, вопреки широкорас
пространенному мнению, что 
национальность выбирается по 
отцу.

Почему я сделал такой вы
бор! Потому, что родился в 
Братске, т. е. России, и более 
привычным для меня являет

ся русский язык, хотя и ук
раинским также владею сво
бодно.

Мне приходилось жить и в 
России, и на Украине, и в Уз
бекистане, довелось побывать 
в Казахстане и Таджикистане, 
но нигде, ни при каких об
стоятельствах больше не при
ходилось задумываться о ка
ких бы то ни было разли
чиях между мной и другими 
людьми. Среди друзей у ме
ня узбеки и украинцы, армя
не и грузины, осетин и чечен, 
грек и еврей, китайцы и тата
ры, и если я  делаю между ни

ми какие-либо различия, то 
только лишь по их личным ка
чествам.

С малых лет я привык к то
му, что человек — везде че
ловек, где бы он ни жил, на 
каком бы языке ни говорил. 
Моя мать в туристическом по
ходе познакомилась с поля
ком, и если бы не стилисти
ческий акцент в его письмах, 
я бы этого не заметил. Отец 
у меня заядлый эсперантист, и 
я не удивлялся, когда он по
лучал письма от друзей, а я 
марки из Греции и Франции, 
Германии и Монголии, из Тур

ции, Австрии, Японии, с Ф и 
липпин, из Канады и Мекси
ки... Сейчас даже не вспом
нить все страны.

И, конечно же, огромное 
значение для меня имели рас
сказы деда о войне, когда он, 
как бы между прочим, неза
метно вставлял: «Вот, помню с 
Рашидом, он узбек.,1» И толь
ко незримо в душе отклады
валось: кто бы мы ни были — 
мы в одной семье. Позже я 
узнал имя этой семьи — со
ветский народ.

Е. ПРОКУДА, 
студент СФ  КИСИ.
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Отряды-
победители

Штаб студенческих строи
тельных отрядов института 
подвел итоги социалистиче
ского соревнования за тре
тий трудовой семестр 1982  
года. ПРИЗОВЫЕ МЕСТА 
распределены ПО ФАКУЛЬ
ТЕТАМ следующим обра
зом:

ПЕРВОЕ — теплоэнерге
тическому,

ВТОРОЕ — электроэнер
гетическому,

ТРЕТЬЕ — радиотехниче
скому.

СРЕДИ СПЕЦИАЛИЗИ
РОВАННЫХ ОТРЯДОВ по
бедителями признаны:

1 МЕСТО — ОССО «Лэ- 
пия» (ЭЭФ),

2 МЕСТО — ОССО 
«Связь» (РТФ),

СРЕДИ ВЫЕЗДНЫХ  
МУЖСКИХ ОТРЯДОВ мес
та присуждены:

ПЕРВОЕ — ССО им. 
Шеходанова (ТЭФ),

ВТОРОЕ — ССО «Энер
гетик» (ТЭФ).

ТРЕТЬЕ — ССО «Галак
тика» (РТФ).

л у ч ш и й  в ы е з д н о й
ОТРЯД отделочниц — 
ССО «Молодость» (ТЭФ).

л у ч ш и й  г о р о д с к о й  
м у ж с к о й  о т р я д  —
ССО «Сибиряк» (ЭМФ).

л у ч ш и й  г о р о д с к о й  
ОТРЯД ОТДЕЛОЧНИЦ — 
ССО «Юность» (ТЭФ).

•
На слете студенческих 

строительных отрядов секре
тарь комитета ВЛКСМ ин
ститута В. А. Курешов вру
чил Почетные грамоты груп
пе командиров, комиссаров и 
бойцов, отличившихся в тру
довом семестре-82.

ЗА  УМЕЛОЕ РУКОВОД
СТВО ОТРЯДАМИ грамот 
удостоены командир и ко
миссар «Молодости» Н. Сол
датова и А. Макарова, ко
мандиры ССО: им. Шехода
нова — А. Коломеец, «Энер
гетика» — А. Андропов, 
«Галактики» — Г. Шарыпов, 
«Сибиряка» — В. Земляков, 
ЛССО «Лэпия» — Г. Ага
фонов и другие.

ЗА  УДАРНЫЙ ТРУД гра
моты вручены бойцам С. Се
ливанову («Кварц»), В. Дра- 
нишникову («Связь»), В. Вол
кову («Тайфун»), А. Буллах 
(«Энергетик»), В. Мальцеву 
(им. Шеходанова) и другим.

ЗА  УМЕЛОЕ РУКОВОД
СТВО БРИГАДАМИ грамо
ты получили Р. Марьясов 
(«Кристалл») и М. Баранская 
(«Молодость»),

ЗА  ХОРОШУЮ ОРГАНИ
ЗАЦИЮ ТРУДОВОГО СЕ
МЕСТРА комитет ВЛКСМ 
объявил благодарность быв
шему секретарю бюро 
ВЛКСМ И. Школьному и 
начальнику штаба трудовых 
дел А. Вагнеру (ТЭФ), ко
мандиру ОССО «Лэпия» 
Г. Бородовскому и комисса
ру ЛССО «Лэпия» Ю. Разу- 
мову (ЭЭФ), командиру ССО 
«Связь» В. Пенькову и ко
мандиру ЛССО «Импульс» 
С. Неволину (РТФ).



ВЫШЕ ЭФФЕКТИВНОСТЬ И КАЧЕСТВО РАБОТЫ!
Партия придаст огромное 

значение студенческим строи
тельным отрядам, полагая,
что они являются школой, где 
проверяются как деловые, так 
и моральные качества будущих 
командиров производства. 
ССО одновременно оказывают 
большую помощь народному 
хозяйству, выполняя значи
тельный объем строительно
монтажных работ. Так, за го
ды прошедшей пятилетки от
ряды нашего института освои
ли свыше 30 млн. рублей.

В 1982 году в институте бы
ло сформировано 48 линей
ных отрядов общей числен

ностью 1784 бойца. За семестр 
ими освоено 4 млн. 821 тыс. 
рублей на строительстве жи
лых домов и школ, больниц и 
детских комбинатов, дорог и 
линий электро- и радиопере
дач. Всего отряды нашего ин
ститута работали на 74 объек
тах, из которых 23 сданы. 
При этом отряды дислоциро
вались от Норильска на се
вере до Хакасии на юге 
края.

ССО института активно уча
ствовали в осуществлении 
Продовольственной програм
мы. На селе возводились про
изводственные и культурно

бытовые объекты и дороги. 
На них освоено 1 млн. 310 тыс. 
рублей. Кроме того, на суб
ботниках и воскресниках в 
колхозах и совхозах отрабо
тано 5,5 тыс. человеко-дней.

Достигнутое далось нелегко. 
В подготовке отрядов участво
вал практически весь инсти
тут. Был утвержден институт
ский штаб ТТС, который под 
руководством парткома и ко
митета ВЛКСМ непосредствен
но занимался подготовкой от
рядов к выезду на места дис
локации.

ССО: трудовой сем естр-02

гетик» (ТЭФ), «Сибиряк» 
(ЭМ Ф) и «Ермак» (МСФ). 
Бойцы этих отрядов были 
хорошими рабочими, а после 
трудового дня — артистами, 
лекторами, шефами. Команди
ры и комиссары показали се
бя умелыми организаторами и 
с честью оправдали доверие. 
Недаром бойцы ССО «Лэпия» 
освоили на каждого почти по 
10 тыс., а бойцы ССО «Связь» 
по 7 тыс. рублей. Хотелось бы 
подчеркнуть, что отряды
«Связь» и «Лэпия» работают
небольшими бригадами в де
ревнях и поселках и на про
тяжении ряда лет успешно
справляются со своими обяза
тельствами, проводят большую 
культурно-массовую работу, 
оказывают помощь местному 
населению. Их можно увидеть 
и в поле на заготовке кормов, 
и в домах ветеранов войны и 
труда. В отряде «Связь» уже 
много лет действует бюро

вана стройплощадка, а некото
рыми — по две и более. В 
два раза больше, чем в про
шлом году, при отрядах рабо
тало и консультационных 
пунктов (37).

Анализируя итоги комиссар
ской работы, можно сказать, 
что в отрядах теплоэнергети
ческого и электроэнергетиче
ского факультетов она постав
лена хорошо, а в остальных 
слабее, особенно в отрядах 
ЛСФ и МСФ.
V C f lE X  приходит только при
^  взаимопонимании, когда 

усилия одного поддерживают
ся усилиями другого. Хоро
шие отношения сложились у 
нас с целым рядом организа
ций. Конечно, случаются и тре
ния. Серьезные претензии у 
нас к руководству домострои
тельных комбинатов №  1 и №  2, 
где простои отрядов исчис
лялись не днями, а неделями.

Бойцы отряда «Лэпия» во

вало укрепление деловых свя
зей со строительными органи
зациями края. Актив ССО, ря
довые бойцы в повседневной 
работе проявили большую опе
ративность, творческий под
ход в преодолении трудно
стей, которых нынче было ни
сколько не меньше, чем в 
предыдущем году.

В работе вузовского и не
которых факультетских штабов 
получили дальнейшее разви
тие новые формы. В 
минувшем году было создано 
три научных отряда: «Экспе
римент», «Монолит», «Радио» 
и один творческий отряд 
«Зодчий», работавшие под де
визом «Сами проектируем — 
сами строим». Причем первые 
два работали в селах.

Третий год подряд дейст
вовал отряд «Одержимые». В 
отряде работало 26 трудновос
питуемых подростков, многие 
из которых теперь сняты с 
учета в детских комнатах ми
лиции.

Особого внимания заслужи
вает работа студенческого 
строительного отряда «Буре
вестник» — отряда безвоз
мездного труда. Таких отря
дов в нашей стране более 
2S0, но в крае — это второй 
отряд (в позапрошлом году 
был сформирован отряд ком
мунистического труда в гос- 
университете]. Не хочу, чтобы 
мои слова воспринимались 
как слишком красивые, но 
этот отряд не мог принять 
всех желающих: не хватило 
мест. Заработанные деньги 
отряд перечислил на счет 
шестой школы-интерната. Те
перь этот отряд перешел на 
круглогодичное, постоянное 
шефство над школой.

По-ударному трудились
бойцы отрядов: «Лэпия» и
«Ротор» (ЭЭФ ), «Связь» и «Га
лактика» (РТФ), им. Шехода- 
нова, «Молодость» и «Энер-

время интернациональной встречи

добрых услуг: ребята ре
монтируют телевизоры и ра
диоприемники.

Как видим, высокая созна
тельность, гуманизм и беско
рыстие, стремление студенче
ства активно участвовать в
строительстве нового общест
ва, воплотить идеалы комму
нистического будущего в
практические дела уже сегод
ня становятся реальностью.

К сожалению, не все было 
хорошо. Некоторые отряды не 
справились с производствен
ной программой. Имели место 
нарушения дисциплины. Допу
щены случаи травматизма.
4 )  КОМИССАРСКОЙ РАБО-
”  ТЕ. Несмотря на упуще

ния в подготовительный пе
риод, комиссары в целом ра
ботали неплохо. Под их руко
водством поставлено 297 кон
цертов и прочитано 560 лек
ций, отремонтировано и бла
гоустроено 11 памятников и 
обелисков, проведены встречи 
с ветеранами войны и труда.

Все отряды,- ч дислоцировав
шиеся в селах, оказали по
мощь клубам и домам куль
туры в проведении воспита
тельной работы среди населе
ния. Особенно много внима
ния уделялось молодежи: про
водились дискотеки и вече
ра отдыха, спортивные сорев
нования, совместные суббот
ники и воскресники, комсо
мольские собрания. Двадцати 
сельским клубам была оказа
на помощь в ремонте помеще
ний и оборудования, оформ
лении наглядной агитации.

Эффективнее, чем в прош
лые годы, помогали и шко
лам, где также производили 
ремонт помещений, оборудо
вали кабинеты, изготовляли 
наглядные пособия. Такая ра
бота проведена в 33 школах. 
Кроме того, каждым отрядом 
построена или отремонтиро-

со студентами из Москвы.

Есть претензии и к руководст
ву строительных управлений 
завода тяжелых экскаваторов, 
где мало заботятся о студен
тах. Наше же трудовое лето 
всего 50 дней, и мы вправе 
рассчитывать на хорошо подго
товленный фронт работ и ус
ловия быта.

Вузовский штаб трудовых 
дел считает, что необходимо 
вернуться к заключению дол
госрочных договоров с прини
мающими организациями.
Тогда командиры в начале 
учебного года будут знать, 
куда они поедут и какую ра
боту будут выполнять их от
ряды.

Рассмотрев итоги третьего 
трудового семестра-82, коми
тет ВЛКСМ и штаб трудовых 
Дел пришли к выводу, что в 
следующем году работа ССО 
должна идти под девизом до
стойной встречи 65-летия 
ВЛКСМ, 25-летия создания 
ССО в стране и 20-летнего 
юбилея ССО КПИ. Для этого 
необходимо развернуть социа
листическое соревнование. как 
в подготовительный, так и в 
рабочий периоды, комплекто
вание отрядов завершить к 
1 февраля. Лучшим отря
дам, занявшим призовые ме
ста в смотре готовности (на 
первом этапе до 1 марта), 
будет предоставлено право 
выбора дислокации. Совместно 
со штабом трудовых дел 
КИСИ намечено создать мето
дический центр по подготовке 
командного состава ССО. Ко
митет комсомола решил хо
датайствовать о предоставле
нии КПИ права зональной дис
локации отрядов. Наконец, нам 
предстоит сформировать, по 
инициативе студентов ТЭФ, 

отряд коммунистического тру
да.

В. ДОЛБИК,
комиссар штаба трудовых
дел комитета ВЛКСМ КПИ.

Е Щ Е  5—6 ЛЕТ НАЗАД в ин- 
ституте было много сту

дентов, прошедших либо служ
бу в армии, либо проработав
ших по нескольку лет на про
изводстве. Тогда сравнительно 
легко можно было подобрать 
командный состав. Нынче ко
мандиры и комиссары — это 
вчерашние школьники, в то же 
время требования к финансо
вой деятельности возросли. К 
сожалению, серьезной учебы 
командного состава ССО, с 
привлечением специалистов, в 
институте нет. Поэтому в теку
щем году штаб столкнулся с 
большими трудностями в 
подборе руководящих кад
ров ССО. Более того, в 
самом штабе не предусмотре
но должности главного инже
нера, а такой человек необхо
дим. Учеба,' организованная 
краевым штабом, дала только 
часть того, что должны, уметь 
и знать командиры и комис
сары.

Из-за неподготовленности 
командного состава допущен 
ряд ошибок. Часть командиров 
при заключении договоров не 
оговорила сроки поставки ма
териалов, фронты и объемы 
резервных работ и т. д. В 
этом одна из причин того, 
что некоторые отряды не спра
вились с планом, в частности 
«Кварц», «Кристалл» и «Рубин» 
(ЛСФ), «Орион» (МТФ), «Анд
ромеда» (РТФ), «Смена» и 
«Эдельвейс» (ЭЭФ ), «Тайфун» 
(МСФ) и другие.

Нужно отметить, что про
фессиональную подготовку 
прошла лишь часть студентов. 
Чтобы улучшить ее, нужно 
шире привлекать строительные 
организации. Они в профес
сиональной подготовке заин
тересованы не меньше, чем 
мы. Недостаточен был и конт
роль за обучением правилам 
техники безопасности, за свое
временным прохождением 
медицинской комиссии бойца
ми ССО.

Поздно определяются и ме
ста дислокации. Они становят
ся известны лишь в конце 
февраля и начале марта. По

этому мы затягиваем комплек
тование отрядов. На этом фо
не заслуживает внимания опыт 
строительного факультета, где 
уже в подготовительный пе
риод было организовано со
циалистическое соревнование. 
Отряды, занявшие первые ме
ста, имели право выбора мест 
дислокации. Что это дало! А 
то, что отряды строительного 
факультета отличались своей 
боевитостью, профессиональ
ной подготовкой. Уже в под
готовительный период эти от
ряды можно было увидеть на 
субботниках, воскресниках и на 
вечерах отдыха, а их агит
бригады — в школах и обще
житиях, на комсомольских 
конференциях и активах. И ес
ли вы видели выступления 
этих агитбригад, то не могли 
не заметить мастерства вы
ступающих, хорошо составлен
ных программ и тематик вы
ступлений.

Политике - воспитательная и 
культурно-массовая работа 
требует не меньшей подготов
ки, чем производственная. 
Щтаб трудовых дел понимает, 
что комиссарскую работу на
до поставить на более высо
кую ступень. Во время под
готовительного периода в от
рядах формировались полит
отделы, в состав которых во
шли шефские, спортивные, 
культмассовые и другие сек
тора. Были сформированы 
агитбригады, лекторские груп
пы. Проводилась учеба на
чальников политотделов. Но и 
в этой работе укоренился ряд 
недостатков. Нередко началь
никами политотделов выдви
гаются люди без огонька и 
чувства ответственности за по
рученное дело. Мы еще стал
киваемся с такими случаями, 
что план мероприятий на лето 
за комиссара составляет ко
мандир. Сказывается, конечно, 
и ежегодная сменяемость ко
миссаров.
1Л ТАК, что можно сказать 
* *  о работе отрядов в це
лом! Несмотря на недостатки, 
стала более четкой организа
ция труда. Этому способство-

На этом снимке вы 
видите студентку Гали
ну Жаркову, которая в 
прошедший трудовой 
семестр была комисса
ром ССО «Синева». 
Галина была душой 
отряда, началом всех 
хороших начал: ни од
но из общественных 
мероприятий не обхо
дилось без ее участия, 
будь это концерт 
художественной само
деятельности, выпуск 
стенной газеты, по
мощь ветеранам Вели
кой Отечественной вой
ны, встреча в подшеф 
ной школе, вечер от
дыха. Естественно, и в 
работе комиссар была 
впереди. Галина по- 
другому и жить не мо
жет, ей до всего есть 
дело, она за все чув
ствует ответственность.



В МЕТОДИЧЕСКОМ 
оовет 

.ММСТМТУТР

ми средствами обучения. 
Всю эту работу возглавляет 
и контролирует совет фа
культета во главе с М. М. 
Эрмантраутом.

И все же, если исходить 
из тех требований, которые 
предъявляет руководство ин
ститута к методической ра
боте, положение на литейно-

Сдвиги есть, но..
Методическая работа во 

многом определяет учебный 
процесс. Поэтому на литей
но-сварочном факультете ее 
совершенствованию в по
следнее время стало больше 
уделяться внимания. Напри
мер, па всех кафедрах внед
рено годовое и перспектив
ное планирование методиче
ской работы, по основным 
дисциплинам заведены ме
тодические паспорта. Ка
федры систематически со
вершенствуют рабочие про
граммы, внедряют новые ла
бораторные работы. Сделан 
шаг вперед по методическо
му обеспечению курсового 
и дипломного проектирова
ния, обеспечению студен- 
тов-заочников методически
ми пособиями. Большинство 
аудиторий в достаточной ме
ре оборудовано технически

сварочном надо и дальше по
правлять. Проверка выявила 
на этом факультете следую
щие недостатки.

Во-первых, выпускающие 
кафедры недостаточно осна
щены современным лабора
торным оборудованием и 
фактически не получают его 
по ежегодным заявкам, хотя 
таковые вовремя подаются в 
отдел снабжения. Руководи
тели этого отдела почему-то 
держат в секрете процесс 
приобретения оборудования, 

и сегодня на кафедре никто 
не может сказать, когда и 
что будет закуплено.

Во-вторых, если на кафед
рах технологии металлов, 
машин и технологии литей
ного производства техниче
ских средств обучения до
статочно, то на кафедре

сварки и теоретической ме
ханики до сих пор они не 
установлены, а ведь обору
дование поступило давно.

В-третьих, хотя методиче
ское обеспечение заочников в 
целом стало лучше, но все еще 
недостаточное. Этот упрек 
относится как к заведующе
му, так и к преподавателям 
кафедры сварки.

А  вообще, если говорить 
о' методическом обеспечении, 
то студенты для выполнения 
курсовых и дипломных про
ектов и производственных 
практик и на других кафед
рах пособиями обеспечены 
недостаточно, особенно на 
выпускающих.

Недостатки в методиче
ском обеспечении бытуют в 
основном потому, что в од
них случаях преподаватели 
затянули .разработку посо
бий, в других •— не размно
жили.

Наконец, на факультете 
должны принять меры к 
быстрейшему внедрению 
средств вычислительной тех
ники в учебный процесс.

Методический совет ин
ститута обязал заведующих 
кафедрами Л С Ф  устранить 
недостатки. По каждому ви
ду работ определены сроки 
и ответственные.

В. РЕДЬКИН, 
зам. председателя МСИ.

У В К -ш а г  на месте, 
ОСШ—шаг вперед

УВК — учебно-воспитатель
ные комиссии — одна из са
мых распространенных форм 
работы со студентами. Но возь
му на себя смелость, вопреки 
этому бесспорному факту, за
явить, что форма не самая 
лучшая. Во всяком случае, 
устаревшая.

На нашем факультете мно
гие это осознали. Поэтому у 
нас , несколько лет ведутся 
поиски новых, более эффек
тивных форм студенческого 
самоуправления.

Короче: два года назад у 
нас на факультете появились 
ОСШ — объединенные сту
денческие штабы. Об их 
функциональном отличии от
УВК хорошо рассказано н£
страницах «Политехника».

На мой взгляд, УВК сегод
ня, в лучшем случае, может 
быть лишь частью ОСШ, при
чем частью, нуждающейся в 
существенной перестройке.

Поле деятельности ОСШ — 
учебные группы курса, то
есть система первичных учеб
ных, комсомольских, профсо
юзных и иных организаций. 
Эта система под руководст
вом ОСШ действует как еди
ный организм, построенный 
на принципах демократиче
ского централизма.

Основные положения о сту
денческом самоуправлении 
в целом, об ОСШ в частности, 
уже разработаны, опубликова
ны в «Политехнике» (см. ста
тью доцента кафедры ТММ 
Дианы Маркеловны Мехонце- 
вой «Сквозь призму экспери
мента» в №  19 с. г.). Курсо
вые ОСШ подчиняются толь
ко деканату, а с комитетами 
ВЛКСМ и профсоюза лишь 
согласовывают планы работы.

А что такое УВК? Комиссия 
сроком на два года, подчи
ненная множеству инстанций 
и к тому же еще бесправная.

Все ее функции и права сво
дятся к сбору данных из 
журналов успеваемости и пе
редачи их по инстанциям да 
редким заседаниям с целью 
«проработки» нерадивых сту
дентов.

Рассмотрим подробнее.
ОСШ является ближайшим по
мощником деканата. УВК то
же сотрудничает с деканатом. 
Но ОСШ и деканат являют 
собой совершенно самостоя
тельные организации, а УВК, 
оказывается, без деканата — 
ничто. Это — не мои слова. 
Так думает и говорит пред
седатель УВК М СФ студент 
группы МС19-1 Андрей Про
копьев.

ОСШ работает на равных с 
комитетами комсомола и 
профсоюза. Уточняю: не толь
ко на равных, но и в тесном 
контакте. УВК же создается 
при комитетах ВЛКСМ как 
вспомогательный, орган для 
учебно-воспитательной рабо
ты среди студентов. Но ко
митет ВЛКСМ не в силах 
предоставить административ
ные права УВК, а без этого 
любой управленческий орган 
недееспособен. Такие права 
могут быть предоставлены 
только тем, кто обладает вла
стью, то есть деканатом.

Необходимо отметить, что 
ОСШ способен выразить наи
более полно интересы сту
денчества, провести его идеи 
в жизнь. ОСШ будет не толь
ко спрашивать, но и что-то 
давать, всемерно способство
вать повышению активности 
студентов. Напомню указа
ния VI съезда комсомола, сос
тоявшегося еще в 1924 году: 
«Союзная ячейка должна, од
нако, являться не только конт
ролером, но и организато
ром учебы...» УВК же, по сло
вам того же Андрея Прокопье
ва, в воспитательном, особен

но организационном, плане 
беспомощна.

ОСШ нашего курса успеш
но организовал и провел два 
вечера-диспута и вечер 
«Посвящение в студенты». Эти 
и другие мероприятия позво
лили нам выявить много спо
собных ребят, которые сейчас 
участвуют в художественной 
самодеятельности или рабо
тают в самом штабе.

Разумеется, ОСШ берет на 
себя ответственность не толь
ко за общественную жизнь на 
потоке, но и за посещение 
лекций и дисциплину на них. 
Должен сказать, что за посе
щаемостью штаб следит очень 
строго. В самое ближайшее 
время он вместе с преподава
телями начнет работать над 
повышением качества учебы.

В работе ОСШ тоже, ко
нечно, будут трудности, оп
ределенные недостатки, но 
они преодолимы. Недостатки 
УВК, как видим, — нет.

ОСШ нашего курса наме
рен организовать социали
стическое соревнование сту
дентов. Что может в ответ 
сказать УВК? На протяжении 
всего ее существования со
ревнование имело место толь
ко на бумаге. Поспрашивайте 
студентов. Я спрашивал. По
этому и пишу в поддержку 
новой формы самоуправле
ния, которое способно дойти 
до каждого студента.

Подобно УВК работает и 
совет отличников. На мой 
взгляд, и эта организация, 
если утвердятся ОСШ, попро
сту не нужна. У нее, как и у 
УВК, нет прав. Лучше всего 
отличников привлечь к рабо
те в ОСШ, что и делается у 
нас на курсе.

Думаю, не только в дека
натах, но и в комитетах 
ВЛКСМ и профсоюза поймут, 
оценят и поддержат ОСШ — 
дело новое, но, бесспорно, 
полезное.

Поддержите ОСШ, чтобы 
воспитание активного гражда
нина советского общества, 
творчески мыслящего челове
ка, будущего руководителя 
шло быстрее и лучше.

Г. КРЕМЯНСКИЙ, 
член ОСШ 3-го курса, ста
роста гр. МТ10-2.
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РУ КУ  ПО М О Щ И—Д РУГ Д РУГУ
Для многих первокурсни

ков сейчас трудное время. 
Особенно для тех, . кто не 
втянулся в учебу, в студенче
скую жизнь. Порой не знаешь, 
с чего начинать, что делать. А 
ведь успеваемость группы за
висит от успеваемости каждо
го. Иногда очень хочется, 
чтобы помогли или хотя бы 
просто дали совет. Если бы

каждый первокурсник всегда 
чувствовал плечо друга, то не 
такой уж труднопреодолимой 
казалась бы учеба. А так мно
гие из нас не успевают ос
ваивать материал, копят дол
ги. В некоторых группах на 
неуспевающих махнули ру
кой, дескать, накопили долгов 
— пусть сами и выпутывают
ся. А протянули бы им руку

помощи, и не было бы отстаю
щих, которые сегодня тянут 
группы назад. Не было бы и 
обиженных на своих товари
щей. Давайте помогать друг 
другу в учебе, чтобы студен
ческие годы запомнились на 
всю жизнь хорошей дружбой 
надежных друзей.

Л. ОГОРОДНИКОВА, 
студентка гр. Э11-3.

5 Особого уважения достой- 
5 ны те, кто одновременно 
«■ учится и работает. Среди та- 
К новых Владимир Петрович 
Е: Еременко. Он — студент ве- 
EI чернего факультета (гр. МТ 
ЕЕ 112-2) и учебный мастер ла-

боратории ВС и ТИ на ка- В 
федре ТМС. Конечно, рабо- д 
тать и учиться нелегко, но «
В. П. Еременко хорошо ЕЕ 
справляется и с учебой, и с а 
работой. "

Фото Б. ГУРКОВА В
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Ради самого дорогого
Ради мира и счастья лю

дей планеты — самого доро
гого на земле студенты на
шего института, как и многих 
других вузов страны, вносят 
свой посильный вклад в 
Фонд мира. Особенно отли

чились строители и автодо- 
рожннкн. Первые внесли
429, а вторые 423 рубля. 
Хорошо прошел сбор средств

и на радиотехническом и 
теплоэнергетическом факуль
тетах, где соответственно 
собрано 406  и 311 рублей. 
Всего же с начала года на
шими студентами внесено в 
Фонд мира 2300  рублей. 
Сбор средств продолжается.

С. БЫЧЕНКО,
член ВЛКСМ.

и и краевым правлением НТО 
8 автотранспорта и дорожного 
Я хозяйства. Совместная рабо- 
g та ученых института и ра- 
§ ботников автомобильного 

транспорта взаимно обога
щает их.

Слушателями народного 
университета являются ин
женерно-технические работ
ники и передовые рабочие13 предприятии, студенты наше- 

8 го факультета. Активное 
й участие в работе универси

тета в качестве лекторов 
принимают ученые институ
та доценты С. А. Юргенс,
В. И. Гринцевич, И. Л. Го- 
лянд, С. В. Архипов и дру
гие.

Тематика лекций весьма 
разнообразна. Наряду с уг
лубленным изучением мате
риалов XXVI съезда КПСС, 
читаются лекции на такие 
темы, как «Автомобильный 
транспорт страны в XI и XII 
пятилетках», «Автомобили
зация и проблемы безопас- 

gj ности движения», «Пути со- 
 ̂ вершенствования материаль-

g водственные семинары, кото- 
3 рые проводятся на передо- 
8 вых предприятиях гор. Крас- 
|  ноярска. Так, в феврале бу- 
g дущего года запланирован 
В обмен опытом работы участ- 
8 ка новой техники в грузо- 
8 вом автотранспортном объ- 
g единении №  3, где усилиями 
д главного инженера В. А. Ле

бедева, народного умельца

лажено изготовление остро
дефицитных прокладок голо
вок блока автомобилей се
мейства ГАЗ и ЗИЛ, созда
на и запущена в работу 
установка по изготовлению 
деталей из капрона и поли
стирола.

Опыт работы этого участ
ка будет полезен как для 
работников других пред
приятий, так и для студен
тов старших курсов нашего 
факультета в качестве мате
риала для курсового и дип
ломного проектирования.

По традиции в дни Ленин
ских чтений в апреле 1983  
года в автоколонне №  1263  
пройдет семинар на тему 
«Передовой опыт использо
вания автомобилей КаМАЗ в 
Сибири». На нем, наряду с 
выступлениями директоров и 
главных инженеров авто
транспортных предприятий, 
планируются выступления 
передовых водителей, а так
же студентов V курса наше
го факультета, занимающих
ся научными исследованиями 
по этой проблеме.

Многолетний опыт работы 
народного университета убе
дительно доказал его жиз
ненность и целесообразность. 
На наш взгляд, это одна из 
наиболее эффективных
форм объединения усилий 
производственников и уче
ных. Помимо этого, народ
ный университет позволяет 
более действенно руково

дить стажировкой студентов.
3. ПОГОРЕЛОВ, 

ректор народного универ
ситета.

'гМЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖ̂ ЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖШШЖШЖЖШЖМ0ЖМЯЯ*ШЖЛ$



Смотр бригад хорошего настроения
Участники слета ССО по

знакомились с творчеством 
агитбригад, выступления ко
торых явились своеобразным 
отчетом. Вся работа агит
бригад в уходящем году бы
ла посвящена славному юби
лею Родины — 60-летию 
СССР. В  программах ярко 
отражена студенческая
жизнь, успехи строительных 
отрядов, недостатки в орга
низации трудового семестра.

И жюри, и зрители были 
единодушны в симпатиях. 
Лучшей по праву признана

агитбригада «Внуки Проме
тея» отрядов литейно-свароч
ного факультета. Программа 
ее отличается оптимизмом, 
любовью к альма-матер, к 
своему факультету, и что 
особенно отрадно — самодея
тельные артисты овладели 
исполнительским мастерст
вом, которое также отмечено 
и жюри городского конкурса 
агитбригад в Доме работни
ков просвещения.

Приятное впечатление про
извела агитбригада ССО 
«Молодость» (ТЭФ ), выступ

ление которой было полно
стью посвящено 60-летию об
разования СССР.

Своеобразную литературно
музыкальную композицию из 
советских песен и рассказов 
о трудовых достижениях 
своего отряда показала агит
бригада ОССО «Лэпия».

В выступлениях самодея
тельных артистов последова
тельно проводилась мысль о 
том, что студенты нашего ин
ститута вместе со всей стра
ной решают большие задачи

хозяйственного и культурно
го строительства.

Смотр агитбригад убеди
тельно свидетельствует, что 
наши студенты умеют не 
только хорошо работать, но 
и творчески и культурно от
дыхать. Хочется, чтобы бу
дущие стройотрядовцы ин
ститута переняли и приумно
жили славные традиции се
годняшних студентов-сине- 
блузников.

Л. АБРАМОВА, 
руководитель художествен
ной самодеятельности.

1 Cnofitn для здоровья
Здоровье трудящихся является одним из главных богатств 

государства, которому нужны крепкие, закаленные /Поди, 
способные продуктивно работать.

Как же у нас в институте обстоит дело с внедрением физ
культуры и спорта в повседневную жизнь студенчества?

Н ЕО БХ О Д И М О  
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ

В минувшем учебном году 
кафедрой физического воспи
тания и спортивным клубом 
«Политехник» проведены:
смотр-конкурс на лучшую по
становку физкультурно-массо
вой, оздоровительной и спор
тивной работы среди факуль
тетов института, студенческая 
спартакиада по 15 видам 
спорта, в которой участвовало 
7640 юношей и девушек, спар
такиада «Бодрость и здоро
вье» по десяти видам спорта с 
охватом 840 преподавателей и 
сотрудников института. Кроме 
этого, факультетскими совета
ми проведены 324 соревнова
ния — 33429 участников.

Хорошо физкультурно-мас
совая работа велась на фа
культетах: теплоэнергетиче
ском, машиностроительном и 
электроэнергетическом (дека
ны И. С. Деринг, В. Ф. Терентьев 
и А. В. Алькин, заместители 
деканов по физическому вос
питанию Ю. А. Богащенко, 
Г. М. Габитова и А. Б. Мул- 
лер, председатели спортсове- 
тов С. Дворак, С. Коновалов и 
С. Заварзин).

По итогам учебного года 
приказом по институту 194 со
трудника и студента поощре
ны Почетными грамотами, де
нежными премиями, благо
дарностями.

Но далеко не все хорошо. 
Много и вполне справедливых 
нареканий сделано за срыв 
кросса в 1981 году. В нынеш
нем году организация была 
лучше, и в кроссе участвовало 
5958 человек.

Больше стали уделять вни
мания физкультурно-массовой 
работе по месту жительства, 
то есть в студенческих обще
житиях. Сейчас в каждом из 
них работает спортсовет. С 
проживающими в общежитиях 
проведены спартакиада по 
шести видам спорта и смотр- 
конкурс на лучшее общежи
тие по физкультурно-массовой 
работе. Два раза в неделю 
каждому факультету и обще
житию выделяется время для 
занятий в спортивных залах. 
Естественно, и спортивный ин
вентарь — тоже.

Год назад портийный коми
тет института обязал нас обо
рудовать в каждом общежи
тии комнаты здоровья, соз
дать клуб любителей бега, ра
диофицировать стадион, по
строить возле общежитий два 
городка общей физической 
подготовки и две площадки, 
огороженные вольерной сет
кой. Постановление парткома 
выполнено, за исключением 
того, что комнаты выделены

только в пятом и шестом об
щежитиях, а не во всех. Боль
шую помощь в выполнении 
постановления парткома ока
зал нам и. о. проректора по 
АХЧ А. В. Дидур, но особен
но хотелось бы отметить доб
росовестность и настойчивость 
старшего преподавателя ка
федры физического воспита
ния А. Б. Муллера, благодаря 
стараниям которого во мно
гом и произошли эти благо
приятные перемены.

Городки ОФП уже сейчас 
не пустуют, но нам надо до
биться, чтобы на них регуляр
но проводились соревнования 
на чемпиона общежития и 
Студгородка, а главное — что
бы все студенты, независимо 
от уровня физической подго
товки, систематически занима
лись физкультурой, укрепляли 
здоровье.

Здоровье нужно и препо
давателям, и всем остальным 
сотрудникам института. По
этому оздоровительная работа 
с ними также очень важна. 
У нас хорошо работают спор
тивные секции по волейболу, 
баскетболу, бадминтону, на
стольному теннису, женской 
гимнастики.

Сборные команды института 
участвуют в краевой спарта
киаде «Здоровье» и спартакиа
де «Дружба» вузов Урала и 
Сибири. Спартакиада «Друж
ба» в 19-й раз будет проведе
на в феврале будущего года 
у нас в городе.

Многие преподаватели ак
тивно работают в спортивном 
клубе: участвуют в соревнова
ниях и организуют их. Это 
кандидаты технических наук 
А. И. Громыко, Б. В. Андреев, 
А. М. Синичкин, Ю. Д. Лей- 
ченко, Д. М. Мехонцева и 
Ю. И. Терсков, кандидат тех
нических^ наук проректор по 
учебной работе С. В. Архи
пов, кандидат физико-матема
тических наук Г. М. Родичев, 
доктор технических наук, про
фессор, заведующий кафедрой 
АиТ Б. П. Соустин, доцент ка
федры автотранспорта 3. Г. 
Погорелов, старший препода
ватель кафедры ВМ Н. И. Ко
новалова и другие.

Надо сказать, что там, где 
руководители уделяют внима
ние спорту, там и результаты 
лучше. Наибольший успех се
годня сопутствует спортсме
нам факультетов литейно-сва
рочного, радиотехнического и 
электроэнергетического (от
ветственные Ю. И. Терсков, 
А. И. Громыко и А. М. Матух- 
но).

Из года в год мы отмечаем 
слабую работу по физическо
му воспитанию кафедры об
щественных наук и подгото
вительного отделения, руково
дители которых мало заботят
ся о здоровье подчиненных.

Благоприятствуют здоровью 
многодневные и однодневные 
туристические походы и сле
ты. С туристами и спелеолога
ми, в отличие от привержен
цев других видов спорта, за
нимаются тренеры-обществен
ники. За это многие из них 
заслуживают глубокой призна
тельности. Среди них студенты 
С. Шклавцов, В. Герасименко, 
С. Климин, П. Литвинов, Е. Со
рокин, В. Грудницкий. Для 
улучшения работы по туриз
му нынче на кафедру физи
ческого воспитания принят 
преподавателем выпускник на
шего института В. В. Дергач.

По комплексу ГТО в инсти
туте работает постоянно дей
ствующая комиссия во главе с 
проректором по учебной рабо
те С. В. Архиповым. Трениров
ку и сдачу норм студенты ве
дут на учебных занятиях, а 
преподаватели и сотрудники — 
по графику, утвержденному 
спортклубом. Чтобы все мог
ли сдать нормативы ГТО, со 
студентами проведены занятия 
по плаванию, два преподава
теля все лето принимали за
четы по летним видам много
борья. В результате нашему 
институту (после трехлетнего 
перерыва) вновь присуждено 
первенство среди вузов края.

У нас хороший оздорови
тельно-спортивный лагерь, рас
положенный на берегу Крас
ноярского моря. В лагере 
проводятся учебно-трениро
вочные сборы спортсменов, 
поправляют здоровье нуж
дающиеся в этом студенты. 
По итогам летнего сезона наш 
лагерь — победитель в сорев
новании в системе краевого со
вета ДСО «Буревестник».

В институте успешно рабо
тают секции по 24 видам 
спорта, в которых за год под
готовлено семь мастеров и 28 
кандидатов в мастера спорта, 
120 перворазрядников. Спорт
сменов массовых разрядов 
подготовлено 1941. В подго
товке последних должны по
мочь физорги групп, курсов 
и факультетов.

В связи с этим мне хоте
лось бы сказать следующее 
нашим физкультурным активи
стам. Товарищи, надо приоб
щить буквально каждого сту
дента к занятиям физкульту
рой и спортом и, конечно, 
еще больше проводить раз
личных соревнований. Надо 
добиваться такого положения, 
чтобы спортивные занятия так
же прочно вошли в быт сту
дента, как привычка умывать
ся по утрам.

Примеров хорошей пропа
ганды и агитации спортивной 
работы студентами-физоргами 
у нас немало. И сегодня мы 
лучшим из них признательны 
за это. Мы благодарны Ю. Му- 
женко, Ю. Лихачеву, М. Гор
бачеву, П. Раскову, С. Двора
ку, Н. Ашлапову, А. Ворончи- 
хину, Е. Бабошину, С. Богдано
ву, С. Коновалову, И. Ксено- 
фонтову, В. Коншину, Н. Ку

лаковой, 
териной, 
другим.

Главным 
го года 
такиада 
приняли 
вителей 
лучили 
воеванных 
На спартакиаде 
пешно вь 
Валерий 
Сергей
ка Татьяна Качаева.

Хороших результатов в те
кущем году добились также S 
легкоатлет Виктор Грузенкин, б* 
подтвердивший норматив мае- К 
тера спорта международного ж 
класса, Вячеслав Урупаха, став- К 
ший чемпионом Центрального ^ 
совета нашего общества, a S 
также Сергей Чесноков, Сер- S 
гей Иванов, Игорь Захаров, 6 
Татьяна Крахмалева, Ирина & 
Бакалейникова, Владимир Ле- S 
бедев и другие. ^

Подготовка высококвалифи- S 
цированных спортсменов тре- 5 
бует заботы о резерве. При  ̂
спортклубе работают ДЮСШ S 
по конькобежному спорту и S 
детские отделения по гимна- 9 
стике, боксу, борьбе класси
ческой и вольной, настольному 
теннису, подводному плаванию.

Чтобы успешно приобщать к 
физической культуре и гото
вить спортсменов, нужна со
ответствующая материальная 
база. Однако у нас из года в 
год к началу учебного года 
спортсооружения не готовы. А 
ведь это те же аудитории, ку
да приходят студенты для по
лучения заряда бодрости и 
здоровья, которые нужны не 
менее, чем знания для буду
щей работы на производстве.

Нельзя дальше мириться с 
тем, что в спорткомплексе, 
где плавательный бассейн, не 
застеклены окна. К ремонту 
гимнастического зала только 
что приступили, а хоккейная 
коробка столь в непригляд
ном виде, что краевая феде
рация приняла решение: игры 
команды «Политехник» (а мы 
— финалисты Кубка ВЦСПС
1980 года, серебряный при- 

'зер республиканского совета
1981 года) у нас в институте 
не проводить. Значит, наши 
хоккеисты все игры будут про
водить на выезде. Подобные 
факты свидетельствуют, что 
укреплением материальной ба
зы нужно заниматься посто
янно и всерьез.

Несмотря на имеющиеся 
недостатки, наш спортивный 
клуб — один из сильнейших в 
стране. Участвуя в соревнова
ниях по высшему спортивно
му мастерству, мы утверди
лись как лидеры среди вузов 
края, нам принадлежит чет
вертое место среди вузов 
СССР. За успешную работу по 
внедрению физической куль
туры и спорта в быт студен
чества и за подготовку спорт
сменов высокого класса ин
ститут награжден Почетными 
грамотами республиканского и 
Центрального советов общест
ва «Буревестник».

Е. САМОСЕНКО, 
председатель спортклуба 
«Политехник».

НОВИНКИ ЛИТЕРАТУРЫ

Все~о СССР
Издательства Советского 

Союза к знаменательному 
юбилею выпустили достаточно 
литературы, освещающей ста
новление и поступь СССР.

Предлагаем вашему внима
нию некоторые книги, посту
пившие в библиотеку КПИ.

О 60-Й ГОДОВЩИНЕ ОБ
РАЗОВАНИЯ СОЮ ЗА СОВЕТ
СКИХ СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ 
РЕСПУБЛИК. Постановление 
ЦК КПСС от 19 февраля 1982 
года. М., Политиздат, 1982, 
стр. 32.

Лобарский А. В. РОЖДЕНИЕ 
ВЕЛИКОГО СОЮЗА. Доку
ментальное повествование. М., 
Политиздат, 1982, стр. 288. Эта 
книга — документальное по
вествование о том, как был 
воплощен в жизнь вырабо
танный ленинской партией 
курс на самоопределение на
ций, как в декабре 1922 года 
родился союз братских рес
публик.

Михайлов Н. Н. КНИГА О 
РОССИИ. В СОЮ ЗЕ РАВНЫХ. 
Впечатления. Описания. Памят
ное. М., Советская Россия, 
1982, стр. 512, ил. Научно-ху
дожественная книга о России, 
ее людях, природе и эконо
мике, других союзных респуб
ликах.

НАВСЕГДА. Книга о братст
ве народов Страны Советов. 
Очерки, документы, страницы 
хроники. Сост. Б. В. МОИСЕЕВ. 
М. Политиздат, 1982. стр. 368, 
ил. В книге рассказывается о 
создании СССР, о взаимной 
помощи народов первого в 
мире социалистического госу
дарства и строительстве ново
го общества. Очерки писателей 
дополнены документами и 
фактами.

ПОСТУПЬ СОЦИАЛИЗМА: 
СОЮ ЗУ ССР — 60 ЛЕТ. М., 
Плакат, 1982. стр. 32, ил. Изда
ние в наглядной форме рас
сказывает о расцвете экономи
ки и культуры всех союзных 
республик, об успехах, кото
рых достигла страна благода
ря осуществлению партией ле
нинской национальной полити
ки.

СССР. Энциклопедический 
справочник. Гл. ред. А. М. 
Прохоров. М., Сов. Энцикло
педия. 1982. стр. 607, ил. 
Справочник дает представле
ние о всех сторонах жизни Со
юза ССР, знакомит читателей 
с природными условиями, на
селением, государственным и 
общественным строем, исто
рией, экономикой, наукой, 
техникой, культурой.

Д. ГОРЕЛОВА, 
библиограф.
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